
6 РОССИЙСКИЕ ПОЛЯРНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ № 2 (2) 2010 г.

ОФИЦИАЛЬНАЯ ХРОНИКА

22–23 сентября 2010 г. в Москве состоялся 
Международный Арктический форум «Арктика – 
территория диалога», организованный Русским 
географическим обществом. Лейтмотивом со-
бытия стала тема сотрудничества в Арктическом 
регионе.

На форуме были аккредитованы 200 рос-
сийских и 87 зарубежных участников из 15 стран. 
Всего в его работе приняло участие более 600 че-
ловек. Гостями форума стали Председатель Пра-
вительства РФ В.В.Путин, Президент Русского 
географического общества, министр МЧС России 
С.К.Шойгу, Правящий Князь Монако Альберт II, 
Президент Республики Исландия Олафур Грим-
сон, министр природных ресурсов и экологии 
РФ Ю.П.Трутнев и специальный представитель 
Президента Российской Федерации по междуна-
родному сотрудничеству в Арктике и Антарктике 
А.Н.Чилингаров. Было заслушано более 40 докла-
дов по самым актуальным вопросам развития Ар-
ктического региона.

В своем выступлении на форуме Предсе-
датель Правительства Российской Федерации 
В.В.Путин заявил, что не видит оснований для «пу-
гающих сценариев грядущей битвы за Арктику». 

«У меня абсолютно нет сомнений, что суще-
ствующие арктические проблемы, включая вопро-
сы континентального шельфа, могут быть решены 
в духе партнерства, путем переговоров, на основе 
действующих международно-правовых норм», – 
отметил В.В.Путин. (Полный текст доклада: http://
premier.gov.ru/events/news/12304/)

Тема сотрудничества в Арктическом регио-
не красной нитью проходила через многие вы-
ступления. Его необходимость очевидна, идет ли 
речь о восстановлении судоходства по Северному 
морскому пути, научных исследованиях, способ-
ных дать ответ на волнующие вопросы о темпах 
глобального потепления, или об освоении место-
рождений углеводородов.

Ни одна страна не сможет справиться с по-
добными задачами в одиночку. Вот почему кон-
тинентальный шельф, который является сейчас 
основным предметом спора, должен стать, по сло-
вам В.В.Путина, «зоной мира и сотрудничества». 
По образному выражению Президента Исландии 
Олафура Гримсона, Арктику можно считать ла-
бораторией международного сотрудничества, в 
которой вырабатываются новые формы междуна-
родных отношений.

Для того чтобы дать импульс научной коопе-
рации в Арктике, В.В.Путин от имени России вы-
ступил с инициативой проведения Международ-

ного полярного десятилетия, центральной темой 
которого могли бы стать вопросы глобального из-
менения климата.

«Россия планирует возрождать и наращи-
вать научное присутствие в Арктике. Поддержи-
вать фундаментальные исследования, в том числе 
и те, которые ведут интернациональные команды 
ученых и экспертов», – заявил он.

В числе самых популярных тем, обсуждав-
шихся на форуме, стало восстановление Север-
ного морского пути. По словам гендиректора 
ИФК «Метрополь» М.В.Слипенчука, «потепление 
климата и таяние ледников могут обернуться по-
ложительными экономическими возможностями 
для России». Прогнозные объемы перевозок та-
ковы, что Северный морской путь уже самоокупа-
ем. Путь из Японии в Европу сокращается от 30 до 
50 %, соответственно сокращается стоимость 
перевозки.

В настоящее время проблем у арктическо-
го судоходства множество – порты, которые были 
приватизированы в 1990 гг. и, оставшись без го-
сударственных вложений, пришли в упадок, по-
степенно вырабатывают свой ресурс атомные 
ледоколы. Сейчас судоходство в условиях поляр-
ной зимы обеспечивают шесть таких судов, но до 
2023 г. пять из них по мере выработки ресурса бу-
дут выведены из эксплуатации и на замену им по-
надобятся новые.

Этой темы коснулся в своем выступлении и 
В.В.Путин. По его словам, «уже через 50 лет Ар-
ктика может стать одним из основных источников 
энергоресурсов и ключевым транспортным узлом 
планеты». Однако «при безответственном отно-
шении к Арктике сегодня-завтра мы можем полу-
чить не глобальные преимущества, а глобальные 
проблемы», – добавил он.

Также на форуме прозвучали доклады, касаю-
щиеся проблем коренных народов, проживающих в 
Арктическом регионе, освоения ресурсов Арктики, 
сохранения уникальной фауны этих мест. Во многих 
докладах вопросов оказалось гораздо больше, чем 
ответов. Можно сказать, Международный Арктиче-
ский форум лишь пунктирно обозначил темы для бу-
дущей масштабной проработки.

Русское географическое общество плани-
рует сделать это событие ежегодным, чтобы ре-
гулярно собирать ведущих представителей миро-
вого сообщества для решения текущих вопросов, 
связанных с развитием Арктического региона.
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